

EL HOMBRE LIBRE

DIARIO DE LA MAÑANA

Año I

San José, Costa Rica, MIÉRCOLES 17 de Marzo de 1920

Nº 168

Hinderburg probable Presidente de Alemania. - No fué aprobado el nuevo programa naval en los Estados Unidos. - Nacionalización de ferrocarriles españoles. - Weyler mal recibido por la oficialidad en Barcelona

Agitación política en Alemania

Berlín 13.—Los miembros del Gobierno de Ebert conservan sus puestos a pesar de haber abandonado la capital, según afirman los periódicos, los cuales agregan que el anterior Gobierno rehusó cumplir con el ultimatum que le presentó el General Erhardt de la Brigada Naval, ultimatum que expiró hoy a las siete de la mañana; y que los oficiales abandonaron Berlín sin renunciar. Un despacho enviado poco después dice que se ha formado un nuevo ministerio y que se intenta proclamar a Hindenburg como Presidente.

Se rechaza el programa naval Honores a una ciudad por desarrollo

Washington, 13.—El nuevo programa naval recomendado por Daniels y por el Departamento General de Marina ha sido rechazado por la Sub Comisión respectiva del Congreso en atención a la economía.

Knoxville ha sido honrada con la distinción de ser la ciudad de Estados Unidos cuyo tanto por ciento de crecimiento durante los últimos diez años es más alto. Su población hoy es de setentisiete mil ochocientas almas y ha crecido en la proporción de cientoatorce y un décimo por ciento.

Reformas en correos en los Estados Unidos

Washington, 14.—Ha sido presentado al Congreso un proyecto para eliminar la política del servicio postal, para abolir el puesto de Director General de Correos y los de sus cuatro ayudantes sustituyéndolos por una comisión de tres miembros. El proyecto es del representante demócrata de Missouri, Higree.

La nacionalización de los ferrocarriles

Madrid.—[A las 2 p. m.]—El grupo socialista del Congreso se propone presentar un proyecto de ley pidiendo que se nacionalicen los ferrocarriles.

ZIG ZAG

—Fué puesto en libertad, bajo fianza de haz, uno de los indiciados en la muerte de Bernabé Mora Solís, hecho ocurrido el 24 de diciembre último en Coronado. Aunque se cree en aquel pueblo que Mora Solís se suicidó, los hechos demuestran que fue muerto.

—El sábado hubo en Cuesta de Moras una riña que dió por resultado que uno de los contrincantes atacara a su adversario con una botella llena de ácido sulfúrico. El líquido al derramarse dañó un ojo a un señor Rojas que lo perderá según dictamen médico; y a los señores José Chaves y Manuel Coto con quemaduras de poca consideración. El autor del desaguisado fué detenido.

—Los Comandantes de las distintas Secciones de Policía han impartido orden en el sentido de que sean detenidos todos los mendigos que pululan por las calles y recluirlos en el Asilo de Incurables.

—La influenza está azotando más duramente a las familias pobres de los barrios bajos, donde se presentan cuadros de miseria que dan compasión.

—En vista de que la Salubridad en Puntarenas es muy buena, las escuelas serán abiertas nuevamente.

Nuevo candidato a la Presidencia de los Estados Unidos

Washington 14.—El Partido Demócrata anunció hoy que tiene un nuevo candidato para la campaña presidencial próxima, cuyo nombre dará a la publicidad en la primera semana de abril.

Comentarios al cambio de Gobierno Alemán

Londres 14.—No se ha recibido aquí ninguna noticia relacionada con el reciente cambio efectuado en el Gobierno Alemán; sin embargo en los círculos diplomáticos se cree que las condiciones económicas alemanas se encuentran muy lejos de estar arregladas.

Pronunciamientos en Barcelona

Madrid 14.—Con carácter semi oficial se ha desmentido la noticia del pronunciamiento de los generales para establecer una dictadura.

Tampoco es cierto que el general Aguilera piense ponerse al frente de ese movimiento con miras de ser el dictador.

Se desmiente del mismo modo el descontento de la oficialidad de Barcelona contra el general Weyler, al que no fueron a recibir a su llegada a dicha población.

Aun cuando las nuevas no son absolutamente oficiales, la opinión pública se ha tranquilizado bastante porque temía algo malo. En la nota para terminar, se dice que las tropas son fieles y disciplinadas y que los últimos movimientos solo se han encaminado a obtener mejoras.

SACOS para maíz, frijoles, arroz y sal. **0-60** en **Tienda ALAJUELITA** 200 varas Sur Mauro Fernández

VIDA SOCIAL

Cumpleaños

Hoy celebra sus días la gentil señorita Stella Vargas T. A las muchas felicitaciones que reciba con ese motivo, sírvase agregar la nuestra.

Enfermos

—Guardan cama dos de los hijos de don Luis Castro Sabarío. También se encuentra enferma su señora doña Rosa Esquivel.

—En Guadalupe se encuentra enferma doña María Chaves y dos de sus señoritas hijas. Deseariamos su restablecimiento.

—Hemos tenido el gusto de saludar completamente restablecido de la dolencia que le ha tenido por varios días postrado en cama, al activo y probo comerciante don Víctor Fabián.

Mucho nos alegramos de su mejoría.

—En la ciudad de Heredia se encuentra mejor de la dolencia que le aqueja, doña Elisa Ulloa de Gómez.

Nos alegramos.

Fallecimiento

Falleció en Heredia don Arturo Benavides, apreciable joven que por sus bellas cualidades se había captado generales simpatías en la sociedad herediana.

Damos el más sentido pésame a sus señores padres don Macedonio Benavides y señora, a don Alfredo, don Gregorio, don Pedro Gutiérrez y señora y a don Arturo Ramírez y señora.

Policías

Se pasó a la Agencia a un Jiménez por haber escamoteado un saco de harina que se le encargó pasar del almacén al domicilio de un señor Ardón.

Por robo en perjuicio de José Joaquín Chasse y Napoleón Cavallini, fué detenido un tal Muñoz.

Don Julio Jiménez Alvarez es dueño de un violín que en manos de un pájaro llamado Rulz emprendió el vuelo y fué aterrizar a Cartago donde se vendió por 15 colones.

Gracias al buen olfato de los detectives, fué decomisado el instrumento y detenido el aviador que fué pasado a la Agencia.

CORREOS

Mañana jueves a las 8 a. m. se despachará correspondencia para Estados Unidos y Europa vía New York por el vapor "Pastores".

Comerciales

—La Junta anual de la compañía Westfalia tendrá lugar en las oficinas de la citada Compañía en Nueva York el 30 del mes en curso.

—Don Alfredo Alfaro vendió a doña Josefa Córdoba de Soto su establecimiento situado en Turrialba.

—Don Juan Achío compró el negocio de tienda que en Espar. tenía don Mellzandro Cunzang

MORA & CIA.

Agentes y Representantes de Casas Extranjeras

Importadores — Exportadores

AVENIDA CENTRAL FRENTE AL PALACIO NACIONAL

TELEFONO 519 - APARTADO 344 - TELEGRAFO "MORAC"

Tienen el gusto de ofrecer al Comercio, toda clase de mercaderías Europeas y Norteamericanas, procedentes de las grandes Fábricas que representan directamente, a precios de costo, conformándose con ganar únicamente la comisión como Agentes Distribuidores.

Una visita de Ud. a nuestra Casa, lo convencerá que con nuestra liberalidad en los precios, puede Ud. obtener las mercaderías que necesite, tan baratas como si las importara directamente de las fábricas, con la gran ventaja de que Ud. se evita las grandes molestias y contratiempos que acarrea la importación.

Ganar muy poco para vender mucho, es el lema de nuestra Casa

La única Agua Mineral Natural de Costa Rica, y por cuya pureza excepcional es la

"Reina de las Aguas de Mesa"

SANTA ANA

El éxito creciente de los refrescos es notorio por el especial cuidado de su inmejorable elaboración hecha asimismo con esta famosa agua mineral natural, la que les dá la supremacía sobre todas sus similares nacionales.

La carta de renuncia del Secretario de Estado Lansing

Washington, 12 de febrero de 1920.

Tengo el honor de presentar a Ud. mi renuncia como Secretario de Estado, la que entrará en efecto tan luego como Ud. lo disponga.

Al cortar nuestras relaciones oficiales, siento, señor Presidente, que debo de hacer las siguientes declaraciones, que tenía ya preparadas, y las que mostrarán a Ud. que no me escapará la imposibilidad de continuar nuestras relaciones actuales, y me hallaba convencido de que era claramente de mi deber hacerlas terminar en el primer momento compatible con el interés público.

Desde enero de 1919, me di cuenta del hecho de que no estaba Ud. ya dispuesto a recibir bien mis opiniones relativas a las negociaciones en París, a nuestro servicio extranjero o a nuestros asuntos internacionales, en general.

Si hubiera tenido en cuenta únicamente mi deseo personal, habría renunciado entonces mi puesto de Secretario de Estado y mi cargo de comisionado en las negociaciones de paz. Comprenderé sin embargo que este paso sería mal interpretado, tanto en nuestro país como en el extranjero, y que debía evitar a Ud. cualquier dificultad en llevar a cabo la gran tarea en que se hallaba ocupado en ese tiempo. Es posible que me haya equivocado en esto, pero si así fué, lo hice por los motivos que me parecían mejores. A mi vuelta a Washington, en julio de 1919 mi deseo personal de presentar mi renuncia no había cambiado, pero sentí nuevamente que mi lealtad hacia Ud. y mis deberes para con la Administración me obligaban a aplazar mi decisión, relativa a renunciar, pues se habría interpretado como hostilidad hacia la ratificación del Tratado de paz, o cuando menos, como desaprobación de sus opiniones sobre la forma en que había de ser ratificado.

Por tanto, permanecí en silencio, evitando cualquier comentario sobre los frecuentes rumores de que no estábamos en completo acuerdo.

Posteriormente, la enfermedad de Ud., durante la cual nunca pude ver a Ud., me impuso el deber,—al menos, lo que consideré como mi deber,—de permanecer al frente de la Secretaría de Estado hasta que su salud le permitiera asumir nuevamente la dirección completa de los asuntos exteriores.

Creo, Sr. Presidente, de acuerdo con la franqueza que ha dictado esta correspondencia, la que agradezco a Ud., que no puedo permitir que pase inadvertida la imputación de que al convocar las conferencias informales de los secretarios de los diversos ramos del ejecutivo, traté de usurpar su autoridad presidencial. No tuve tal intención, semejante pensamiento.—

Creo entonces, y sigo creyendo que las conferencias celebradas lo fueron por los más altos intereses de su administración y de la república, y mi creencia fué compartida por la de todos los que consulté. Creo además que las conferencias fueron debidas y necesarias en las circunstancias en que se hicieron y que habría sido omiso en el cumplimiento de mi deber si hubiera dejado de obrar como lo hice.

Siento también, Sr. Presidente, que la sinceridad me obliga a declarar que no puede estar de acuerdo con su afirmación de que he tratado de anticiparme a su opinión en ciertos casos, trazando líneas de conducta y pidiendo su aprobación cuando era imposible para Ud. formar un juicio exacto, porque no había Ud. tenido oportunidad de examinar las circunstancias con la menor independencia.

Es verdad que, cuando he creído que algún caso requería acción inmediata, he dado a Ud. mi opinión sobre lo que, a mi juicio, debía de hacerse, dando al mismo tiempo las razones sobre las que se había formado mi opinión. Pero estas son las funciones que he tenido como propias del secretario de Estado y he seguido esa práctica durante los cuatro años y medio pasados. Y confieso que me he sorprendido y decepcionado de la frecuencia con que se desaprobaron mis sugerencias.

Jamás he dejado de seguir sus instrucciones, por más difíciles que hayan hecho la gestión de nuestros asuntos exteriores.

Apenas necesito añadir que deje el puesto de Secretario de Estado únicamente con mi buena voluntad para Ud., Sr. Presidente, y con una profunda sensación de alivio.

Olvidando todas nuestras diferencias, y recordando únicamente sus numerosas bondades anteriores, tengo el honor, Sr. Presidente de quedar muy sinceramente suyo,

ROBERT LANSING

Contestación de Mr. Wilson

Washington, 13 de febrero de 1920.

Querido señor Secretario: Permítame Ud. acusar recibo con estimación, de su carta de 12 de febrero. Siendo ahora evidente, Sr. Secretario que ambos hemos sentido el embarazo de nuestras relaciones mutuas, comprendo que es mi deber aceptar su renuncia, la que tendrá efecto desde luego, añadiendo al mismo tiempo que espero que el futuro reserve para Ud. muchos éxitos de los más satisfactorios. Siempre acompañarán a Ud. mis mejores deseos, y será siempre motivo de satisfacción para mí recordar nuestras agradabilísimas relaciones personales etc.

WOODROW WILSON

JUNTA NACIONAL DE SOCORROS AVISO

La Junta Nacional de Socorros hace saber al público que en su oficina (altos del Banco Anglo-Costarricense) atiende solamente a la provisión de abrigo y de algunos alimentos a las personas que presenten las órdenes correspondientes.

Horas de oficina:—7 y 30 a. m. a 11 a. m. — 12 y 30 a 4 p. m.

El Secretario.

TEATRO NACIONAL

Próxima temporada por la gran Compañía Española de OPERETA y ZARZUELA

¡¡Más de 50 operetas nuevas vienen a Costa Rica!!

PRECIO DE ABONO DE DOCE FUNCIONES

Palco de 8 asientos.....	225-00
" " 6 ".....	175-00
" " 4 " (secreto).....	115-00
Butaca.....	30-00
Lunetas.....	27-00

El abono está abierto en la Contaduría del Teatro Nacional de 9 a 11 a. m. y de 1 a 4 p. m.

Véanse Elencos

Para los Maestros Evangélicos

1—Lo único noble que les queda a los miserables es el orgullo de sus propias miserias.

2—El que vive deseando parecerse a otros, no vive de ninguna manera, porque no está ni en sí mismo, ni en los demás.

3—Una cosa es el remordimiento de la conciencia y otra, bien opuesta, la cobardía de la conciencia.

4—Aquel que procede malamente y luego se pone a temblar, es una naturaleza doblemente despreciable, porque hubiera retrocedido del mismo modo, en presencia de las resultantes de lo honesto y de lo justo.

5—La felicidad no es hija ni de las malas ni de las buenas obras; tan amargas pueden ser las consecuencias de una limosna como de una puñalada.

6—La enfermedad más repugnante a que estérn expuestas a padecer las carnes humanas, es el frío del miedo.

7—Satán tiene una virtud: su cinismo.

8—La entereza es indispensablemente necesaria lo mismo para los santos que para los malvados.

9—Mientras haya amor propio, habrá valor de la responsabilidad, habrá hombre.

10—Todo ser humano soporta sobre sus espaldas un castillo, más o menos complicado, de esperanzas humanas; pero sobre las espaldas del cobarde, no pueden apoyarse ni dos haces de trigo.

11—Es tan miserable el que deja de pecar por temor a la justicia, como el que deja de proceder bien por temor a la crítica y a la calumnia.

12—Haz lo que mejor te parezca, si quiere hacer lo que debes; y haciéndolo así, no tiembles.

13—Aquel que no siente el orgullo de sí mismo, todos los días y después de cada una de sus acciones, ya no es antes de dejar de ser: *no hasido nunca.*

14—Cualquier peligro—tenga el origen que tenga—es una copa que hay que apurar; de los que la beben tranquilamente, aunque sean los peores, está hecha la pasta olímpica de los eternos.

15—Los buenos y los malos momentos no tienen diferencia tangible; y lo último que debes arrojar al agua, en el naufragio de tu vida, es el valor gritar: *yo lo hice.*

ALMAFUERTE

Sierra Circular de 30 a 35 pulgadas de diámetro, en buen estado, necesita F. Rudin.—Orotina.

Ud. evitará el mal reinante tomando constantemente el exquisito

Pavo Real Punch

AGENTE UNICO: Manuel Ortega hijo

APARTADO 847

TELÉFONO 634

Colegio Montero

Kindergarten

Internado

EDUCACION PRIMARIA DE ACUERDO CON LOS PROGRAMAS OFICIALES
ENSEÑAMOS INGLÉS EN TODOS LOS GRADOS
CERTIFICADOS CON VALOR LEGAL PIDA PROSPECTOS

Noticias del Exterior

Declaraciones de Lloyd George

Londres, 9.—Lloyd George ha publicado unas declaraciones con respecto a lo que él piensa sobre las declaraciones de Grey.

Entiendo que la carta de Lord Grey es solamente la impresión que ha recogido en los Estados Unidos, sin que pretenda aconsejar a éstos en su política interior o exterior. Añade que América entró en la guerra en pos de sus ideales y como una avalancha nunca vista, que el pueblo americano había puesto todos sus esfuerzos en la victoria y que han dejado a Inglaterra y al mundo

con una deuda de gratitud que nunca podrán pagar.

El Papa se muestra enérgico con las peticiones de reformas

Roma, 6.—El Papa ha publicado un manifiesto en el que condena las peticiones de reformas que se le han pedido se haga dentro de los Cánones de la Santa Iglesia. Al mismo tiempo ha enviado una carta al Obispo de Praga en la que le dice que el celibato eclesiástico debe continuar, pues la Santidad no puede modificar el celibato prescripto a los sacerdotes.

Cartas rezagadas en la Central de San José

María Fonseca. Amalia Fernández. Eduardo Fernández. Adela Fernández Adoración Fuentes. Francisco María Fuentes. Juanita González. Ramón Gúzman. Idelfonso García León. Casilda v de Guerrero. Herminia Guillén. Eulogio Gutiérrez. Juana y María Garro. Etelevina Granados. Sofía Gumán. Benita de Guevara. Julia de Gnerra. Rafaela Henández. R Henrizaly. L Inglls. José Ignacio. S Perey Jarett. Teófilo Jiménez. Rosita Jiménez de Carazo. Saturnino Jiménez. Jesús Jiménez Umaña. Micaela Jiménez. Tomás Lam. Federico Lacayo. Juan López. Lupita de López. Alcides Morales. Juan Méndez. Bartolomé Manchon M. Santiago Moreira. Adelaida Murillo. Joseana Mora. Manuel Mora. María Mora. 2 Rafaela v de Martín. Josefa de Mora. Rafael A Montoya. José Molina. Petronilla de Mora. Ramón Madrid. Octavio Méndez. Justo Miranda. Santiago Montero. Raimunda Montenegro. José María. Eva Meneses. Pablo Mora. Manuel Martínez. Jesús Núñez. Carlos Narbaez. Francisco Orozco. Ernesto Ortega. Elisa de Ortíz. José Luis Ocón. R. W. Ochs. Carmen Portocarrero. Leopoldo Porras. Eustaquio Pereira. "La Prensa Libre" Rafael Pollinaris. Arcella Padilla. Martín S Pineda. Elena Quesada. Calixto Quirós. Rafaela Quirós. Berenice Robledo. Lupe Rojas. Berta Ramírez. Oscar Reventisch. Alberto Rodríguez. Luis Rojas. Manuel Rivera. Claudia Robles. Lidia Rodríguez. Antonio Rosito. 2 Juan Rodríguez. N. H. Rud. Pacífica Sáchez. Romelia Smith. Carlos Salazar. Carmen Sancho. Clemencia Soto. Esmeralda Serrano. Braulio Solano. María Francisca Sierra. J. M. Torres. Toribio D. D. Miguel Angel Ulloa. Mercedes Umaña. Faustino Vega. Ruben Venegas. Teresa Venegas. Amada Villalobos. Leovigildo Valverde. Teodomiro Villa. José Valerín. Eloy Villalobos. J Welnh. Carlos Willis. Emilia v de Zumbado. José Rafael Zamora. Marco Antonio Zambrana. Esperanza Zúñiga. Luis Yutt.



Droguería de Calzada, Deposito

Inserción Solicitada

El Banco Internacional de Costa Rica y don Guillermo Steinvorth

La labor de la prensa debe ir paralela con la labor de la justicia. Por eso, desapasionadamente, con aquella serenidad de los jueces que están para dictar el fallo final de un litigio, vamos a ocuparnos del ruidoso asunto pendiente entre don Guillermo Steinvorth y el Banco Internacional de Costa Rica.

Hemos leído el folleto que acaba de publicar el eminente jurista consulto Lic. don Luis Anderson, del alegato por él presentado ante la Sala Primera de Apelaciones, y del cual publicamos algunos párrafos importantes. Todo elogio que de ese trabajo se haga, está por demás: el Licdo. Anderson es uno de los hombres más conocidos en Costa Rica y las pasiones políticas no pueden llevar a nadie a negarle sus méritos como Jurista. Por eso nos limitaremos a decir que los sólidos razonamientos por él expuestos, llevan a cualquier juez que quiera hacer un santuario de su prestigio, a dictar un fallo favorable al señor Steinvorth. Negar los derechos que legítimamente tiene para que se le pague la suma que hoy reclama ante los Tribunales de Justicia, sería hacer un atropello a nuestras leyes, sin precedente en la vida política de nuestras instituciones republicanas.

Jamás hubiéramos creído que una institución independiente del Estado, que debe ser considerada igual que los demás Bancos establecidos en el país, no hubiera pagado "bajo la fe del honor y buen nombre del mismo Banco" una obligación por él aceptada a fecha fija.

Si en la parte material, el no haber sido pagada esa suma a su debido tiempo perjudica al señor Steinvorth que con esos valores retenidos se priva de hacer más operaciones de las que le marcan la índole misma de sus negocios, el Banco Internacional de Costa Rica sufre un perjuicio mayor en

lo que respecta a la parte moral, que debe tratar de poner a salvo para que no se le llegue el momento de "sucumbir aniquilado por la general desconfianza".

De las líneas del folleto se desprende que el señor Steinvorth no hizo en absoluto negocios con la pasada administración. La integridad de su conciencia lo llevó a buscar por todos los medios decorosos el pago de la obligación que contrajo con él el Banco Internacional; y al encontrar cerradas todas las puertas del deber, y al estar convencido de que "la situación del Banco para con él quedaba reducida simplemente a la de un deudor moroso que rehuye el pago de una obligación", tocó a las puertas de la justicia, impartida hasta hoy en Costa Rica por hombres que, abstrayéndose por completo de todo partidismo, ajustan sus resoluciones a los dictados honrosos de su conciencia.

El litigio en referencia tocaba a su fin; la Sala Primera de Apelaciones estaba ya para dictar el fallo definitivo; y el abogado defensor, Lic. Anderson abrigaba la esperanza de que el señor Steinvorth pudiera exclamar: "Hay jneces en Berlín"; es decir, pudiera pensar que la política puede invadir todos los departamentos del Gobierno de la República, pero que respeta profundamente los estrados de la Justicia.

La solución final de esta importante cuestión ha sido aplazada temporalmente y estamos seguros de que altos tribunales de Justicia pondrán una vez más de relieve la integridad con que sirven tan delicados cargos.

Por lo demás nos parece muy bien argumentada la referida publicación y muy justa la crítica que el Lic. Anderson hace al Banco Internacional de Costa Rica.

C. A. B.

Rebaja de Precios

EN LA

Librería La Express

En todos los útiles escolares, y sólo por ocho días se venderán las GRANDES NOVELAS, de los mejores escritores, al ínfimo precio de ₡ 1.25 el tomo.

Insistiendo

Hemos de insistir en que se cumpla la orden depolítica que prohíbe estacionarse en las aceras interrumpiendo el tránsito público.

En todas las ciudades del exterior, está absolutamente prohibido; pero aquí, desde las calles más céntricas a las de barrios apartados se convierten las aceras en lugares de tertulia, en los que se reúnen amigos y a veces familias enteras, y juegan los chacalines, obligando a los transeúntes a bajar a la calle.

Las aceras son para el tránsito público, no para que se apoderen de ellas los vecinos y dispongan a su antojo, abuso que además de una contravención a las ordenanzas de policía, entraña una falta de atención a los que van al cumplimiento de sus obligaciones.

Hemos visto casos en que por estar platicando en comadrazgos chismosos, se ha obligado bajar al caño a personas de edad avanzada que caminan con dificultad.

Sería bueno establecer multas, como se hace en algunos países del exterior, a beneficio de las asociaciones benéficas.

De Santa Bárbara

La enfermedad se encuentra en ésta bien propagada, tenemos mucha dificultad para conseguir medicinas, muy mala dirección en quien debiera consultar como se hace para ir mas pronto a lo que se desea.

—La Municipalidad no se reúne desde que nos quitaron el Jefe Político que es persona muy estimada. Creímos que con la elección que hoy tenía que verificarse restituirlo en su puesto y de ese modo normalizar este cantón.

—Los contrarios a Acosta creemos, deben haber sugestionado al actual Jefe Político por lo que no se hicieron las elecciones para evitar el contagio, dicen, mientras se permiten otras aglomeraciones principalmente en los establecimientos! Da risa ver cómo se burlan las aspiraciones de un partido que es el de la mayoría.

Corresponsal

ACEITE DE MESA SUPERIOR CALIDAD.—De venta sólo al por mayor en la Librería "La Express".—Precios los más bajos de plaza.

Día Oficial

Relaciones Exteriores

Se paga el valor de una máquina de escribir "Noisless" para el servicio de la Secretaría.

Gobernación

Visto el informe favorable de la Dirección de Obras Públicas se aprueba el artículo segundo dictado por la Municipalidad de Barba en la sesión del 15 de febrero próximo pasado y relativa al reglamento del alumbrado incandescente de aquella ciudad.

—Se aprueban diversos nombramientos hechos por la Dirección de Telégrafos durante el mes de febrero de pasado.

—Concede permiso, para separarse de su puesto por ocho días, al Jefe Político de Naranjo y por un mes a la auxiliar encuadernadora de los Archivos Nacionales.

—Se nombra a la señorita Mercedes González, don Octavio Rodríguez, Alejandro Navarro, don Vicente Andrade, don Jesús Sánchez, don Aquileo Aguilar, don León Ulloa, don Zacarías Herrera, don José Arrieta y don Félix Alpizar para desempeñar, respectivamente, los puestos siguientes: Auxillar de la Sección Jurídica de los Archivos Nacionales, Encargado del Estudio y Publicación de documentos históricos en la misma oficina, Agentes de Policía de San Cristóbal de Desamparados, de Santo Tomás y de Santa Rosa de Santo Domingo, del Salitral de Santa Ana, de Santa Rosa de Turrialba, de Jesús María de San Mateo, de Colorado de Abangares y de la Colonia Carmona.

—Se crean las Agencias de Policía de San Cristóbal de Desamparados y de Santo Tomás y Santa Rosa de Santo Domingo.

—Se permutan en sus puestos los Agentes de Policía de Chomes y de la Barranca.

—Se reviste con el carácter de Agente de Policía al Inspector de Rentas de Higiene de Santo Domingo y al Administrador del Mercado de Puntarenas.

—Se eleva a Principal la Agencia de Policía de La Unión en el Cantón de Montes de Oro. La dotación de esta plaza corre a cargo de la Empresa Miñera.

—Se acepta la renuncia presentada por el Dr. don Ramón Gallegos del cargo de Médico del Pueblo de Siquirres, Pococí y Moin a Peralta.

—Concédese permiso para celebrar un turno a beneficio de la ermita de San Ramón de Sabanilla del Mojón.

—Se resuelve con lugar la apelación que elevó don Juan Rafael Montes de Oca para que la Municipalidad del Cantón de San José ordenara la devolución de unas sumas de dinero que dice haber pagado indebidamente por impuestos.

Hacienda

Se ordena la devolución, con la rebaja de ley, del valor de 39 follos en blanco del protocolo llevado por el señor Lisímaco Vargas Jara como notario público.

Guerra

Se gira con cargo a la partida Eventuales de Policía Militar y Eventuales del Ejército para pagar diversas cuentas.

VIDA SOCIAL



Hemos visto ya restablecidos a nuestros estimados amigos don Gamaliel Noriega, don Elías Vargas M., don Tobías Vargas y don José Joaquín Villalobos.

—Guarda cama don Eduardo Garnier Ugalde por cuya salud hacemos votos.

—En Sabanilla de Alajuela están algo delicadas de salud la señorita Marina Sibaja, competente maestra de aquel lugar, y su estimable señora madre.

—Al amigo don Domingo Pignataro presentamos nuestro pésame sincero por la muerte de su estimado señor padre don Felice Antonio Pignataro.

—También hacemos presente nuestro pésame al activo comer-

ciante don Mauro Pasquale por la muerte de su hermano don José a quien tuvimos el placer de conocer reconociendo en él todas las cualidades de un perfecto caballero.

—Bastante mal de salud se encuentran las siguientes personas, por quienes formulamos votos por su pronta mejoría. Señoras: Agustina Monge de Chaves, Angelina Chaves de García Castro, Josefa de Varela, Silvia Varela, Caridad Peña de Bonilla, Aurelia de Rivero, Engracia de Chaves. Señores: Cornelio Chaves Monge, Ramón Borbón, Rubén Bonilla, Ovidio Solórzano y José Varela.

LECHE NESTLE

Sin azúcar (Crema evaporada) de la más fresca acaban de recibir los Agentes Generales

HENRI FRICK & Co.

DE VENTA DONDE:

Eduardo Castro S., La Marina,—San José
Tomás Fernández y Hno.,—San José
R. Cañas & C^o, La Mascota,—San José
Otto Kopper & C^o,—Grecia
United Fruit Company,—Limón

Combatiendo a la peste

Hasta hoy, la Junta Nacional de Socorros ha establecido Juntas Provinciales y Cantonales en Heredia, Alajuela, Cartago, Limón, Puntarenas, Villa-Colón, San Marcos de Tarrazú, Aserrí, Acosta, Curridabat, Zapote, Desamparados, Santa Ana, Coronado Alajuelita, San Vicente de Moravia, Guadalupe, Tibás, Las Pavas y Tres Ríos y se están estableciendo en todos los lugares posibles de los cuales se espera de un momento a otro la contestación de haberse constituido.

En esta ciudad funcionan un Comité Ejecutivo Central presidido por don Oscar Rohrmoser; y un sub-comité recaudador que está trabajando con espléndidos resultados recogiendo donativos en metálico y en especie entre el comercio importante y los Bancos. Ayer en la noche la suscripción en metálico ascendía a unos 50,000 colones.

La distribución de abrigos y

algunos alimentos, (leche condensada, azúcar, etc.) se está haciendo en la Oficina de la Junta, altos del Banco Anglo Costarricense desde anteayer.

Para evitar ciertos abusos, y para mejorar servicio, ayer se estuvo trabajando en la organización de comisiones que visitarán directamente a los enfermos pobres y los socorrerán.

El Comité Ejecutivo Central se reúne todos los días para cambiar impresiones y tomar notas para mejorar en lo posible el servicio de socorros y fomentar la recolección de fondos y de especies.

La Junta General se reunirá hoy a la 1 p. m. De sus acuerdos daremos cuenta a nuestros lectores.

Es de esperar que todo Costa Rica coopere en esta obra humanitaria de la que depende primordialmente que se evite la propagación de la epidemia reinante.

PARA LA INFLUENZA

BROMOQUINOIDES

MANUFACTURADAS POR LA

Botica Francesa

MARITIMAS

Puntarenas 15 de Marzo.

Ayer á las 6 p. m. Zarpó para Balboa C. Z. el vapor N. A. NEW PORT, de 1653 tons. 70 tripulantes, Capitán G. J. Holland, y despachado por Felipe J. Alvarado y Co. Pasajeros: Juan V Trejos y hermana, Adolfo de Bedut, y hermana, Alfredo Guthon y Sra. Williams M Norris. Luis W Gibbons, y María Cristina del Valle y dos niñas. Carga, 502 sacos café oro con 35140 kilos, para el Havre y 163 bultos cueros de res 7565 kilos

para para New York. Sin correos.

Limón 14.—

Ayer á las 9 p. m. zarpó con destino á Boston, el vapor americano, San Mateo, de 1842 tons, 52 trips. Capitan Morris. Sin pasajeros ni correspondencia, carga 34326 racimos de bananos y 66 cajas de naranjas. Despachado por la U. F. Co.

A las 5 p. m. ancló procedente de Norfórik, con 7 días de travesía, el vapor americano "Esparta" de 2108 tons. 52 tripulantes. Cap. O'Neill. Sin pasajeros, carga ni correspondencia.

Avisos Económicos

AVISOS NUEVOS

Se compran pilas usadas en el Laboratorio químico del Dr. Figueres - Calle del Pacífico.

Reconstituyente cerebral Poderoso medicamento para la cura radical de la debilidad cerebral. Depósito permanente en la FARMACIA GRILLO.

Gratificación Se la daré al que me presente ó me de razón de una yegua melada mosqueada crin corta marcada. J S con una cicatriz en la mano derecha. Se me desapareció hace 22 días de un potrero de San Pedro de Montes de Oca.

PABLO BRENES

Panaderos Papel Sulphitte, clase superior, precio barato, vende la Librería Tormo.

Casa DE HABITACION, con jardín en frente, muy apropiada para familia con niños, se vende. Informes en la Librería de Lehmann.

Rifa que se trasfiere Se avisa a todos los interesados en la rifa del caballo de Jaime Águilar, que ha sido trasferida para el mes de Abril.

Otoya En este elegante barrio se vende por la mitad de su precio un lote de terreno que tiene 17 metros frente por. 33 de fondo. Parte al contado parte a plaz.—En esta imprenta informarán.

SE VENDE

Orquídeas exóticas, vendo una colección, incluye 200 plantas de Cattleya trianae; pueden verse previo arreglo.—C. Lankester.—Ap. 32, Cartago.

Casa Se vende una en esta ciudad, esquinera, punto comercial, con patio grande. Informar el Lic. don Gerardo Castro M.

Tabla y tablilla de madera blanca para forro, vende a precios muy bajos, la Compañía industrial "El Laborinto".

Finquita Se vende una pequeña a 15 minutos de Orotina.—F. Roldán.—Orotina.

Preciosos Juegos de comedor desde \$ 128 a \$ 800. Tienda de Alajuelita, 100 vs. al Sur de Cesareo García.

SE COMPRA

Compro un trapiche de segunda mano n.º 1 o 2 para manejarlo con fuerza hidráulica.—Dirigir ofertas a la oficina del Licenciado don Guillermo Echandi.

SE NECESITA

Unica oportunidad Necesitamos un autocamión de 4 a 5 toneladas en buenas condiciones.—Diríjanse propuestas lo más pronto posible al apartado N.º 120 en Puntarenas.

Zapateros para calzado de señora clavadado y cosido se necesitan en la zapatería de J. E. D. Azevedo, L. m. y se paga buenos precios.

Ofertas y Demandas

Escuela de Música "Santa Cecilia" a matrícula para el presente año está abierta todos los días de 2 a 4 p. m. Las clases comenzarán el primero de marzo.—El Director, J. J. VARGAS CALVO.

Se desean alquilar tres habitaciones con o sin muebles, en casa particular para tres personas extranjeras. Ofertas al apartado 831.

VARIOS

Cuadros perdidos Han desaparecido de mi casa dos grandes cuadros que representan a Pierrot y Colombina. Se gratificará bien a quien dé indicios de su paradero. Francisco Alvarado M.—Tienda de Mata & Co.

Padece Ud. de dolores de cabeza? Tome la JAQUECURA y se curará en el acto.—Agentes: LA FARMACIA GRILLO

En casa DE EXTRANJEROS y fuera de la ciudad desean encontrar ocupación una señora con su hija para cocina y labores domésticas. Se ofrecen buenas recomendaciones.—Informarán en esta oficina.

Sociedad de Economías de Guadalupe Esta oficina se trasladó frente a la entrada de la antigua Casa Presidencial que ocupó el Lic. don Ricardo Jiménez.

Todo cliente que compra algo en la Tienda de Alajuelita 100 vs. al sur de Cesareo García, tiene derecho a una bonita muñeca

Nuevo surtido de ropa interior fina y artículos para bañarse le ha llegado a Alice Hinc, 75 varas a Sur de la Imprenta

Movimiento Diario

SANTORAL

Santos Patricio y José de Arimatea y santa Gertrudis virgen.

EFEMÉRIDES ASTRONÓMICAS

Fase lunar: Cuarto menguante
Mareas Pleamar: playa de Puntarenas a las 1 25 a. m. y a las 1 55 p. m.
En el muelle del Estero 20 minutos mas tarde.

TRIBUNALES

Señalamientos para hoy:
Sala 1.ª de Apelaciones
A la 1 p. m. Ramón Ulloa contra Francisca Oreamuno y otras. Ordinario
A las 2 p. m. José F. Chavarría contra José Fernández Ordinario.

Sala 2.ª de Apelaciones

A las 3 p. m. Joaquín Alvarez Villalta Estafa.

Sala de Casación

A la 1 p. m. Felipe J. Alvarado contra el Estado Civil.

NACIMIENTOS

Ramón de Amadeo Arce y Sofía Vindas.

María Josefa de Pelegrina Santamaría.

José Antonio de Gustavo Beut y Mercedes Castro.

José Joaquín de Gustavo Beut y Mercedes Castro.

Josefa Tomasa de Juan María Navarro y Trinidad Fernández.

Rosalina Abelina de Lorenzo Rojas y Rafaela Cordero.

DEFUNCIONES

María Jiménez, 45 años, Pava.

Trinidad Valverde, 7 años, Pava.

Fernando Conejo, 1 año, San José.

Manuel Rodríguez, 1 año, San José.

Manuel Consuegra, 35 años, Cinco Esquinas.

Eulalia Montero, 59 años, San José.

Manuel Solano, 5 años, San José.

Isabel Gómez, 11 años, San José.

Juan Rafael Arias, 35 años, San Sebastián.

PASAPORTES

Tito Villavicencio Montoya para El Salvador.

Charles Albert Withe para Panamá

Inés Fabrega para Panamá

Francisco Boschs Fontrodona para España

Moises Victoria García para Europa

Federico Diepholz para Alemania

TIPOS DE CAMBIO DE AYER

El Banco Mercantil de Costa Rica, nos ha suministrado los siguientes:

A la vista	
Dólares	300
Libras	231
Franco	120
Pesetas	280
Liras	93
Marcos	2 oro am.

FAJAS DE TRANSMISION Impermeables

Antes de comprar consulte precios y calidad de las fabricadas en la

Tenería de los Anonos

G. F. BOWDEN EMPRESARIO

AGENTES

Alfredo Mata & Co.

FERROCARRIL AL PACIFICO

SERVICIO DE PASAJEROS

A contar del domingo 25 de Enero de 1920 y hasta nuevo aviso queda reformado el Itinerario

(LEA PARA ABAJO)

(LEA PARA ARRIBA)

ESTACIONES					ESTACIONES				
Esparta Puntarenas Diario	San José a Alajuela Domingo solamente	San José a Alajuela Diario excep.dom.	San José a Puntarenas Domingos solamente	San José a Puntarenas Diario excep.dom.	Puntarenas a San José Diario excep.dom.	Puntarenas a San José Domingos solamente	Alajuela a San José Diario excep.dom.	Alajuela a San José Domingos solamente	Puntarenas a Esparta Diario
a. m.	p. m.	p. m.	p. m.	a. m.	a. m.	p. m.	a. m.	p. m.	p. m.
	3.25	12.30	12.00	7.00	San José.....	11.15	4.40	9.00	2.00
	3.40	12.45	12.15	7.15	Pavas.....	10.58	4.23	8.40	1.43
	4.05	1.05	12.35	7.35	San Antonio.....	10.40	4.05	8.25	1.25
	4.15	1.15	12.45	7.45	Ojo de Agua.....	10.25	3.50	8.05	1.10
	4.30	1.30	1.00	7.55	Ciruelas.....	10.15	3.40	7.55	1.00
	4.50	1.50	Alajuela.....	7.35	12.35
			1.18	8.13	Turrúcares.....	9.55	3.15
			1.40	8.32	Atenas.....	9.35	2.50
			1.52	8.42	La Balsa.....	9.20	2.35
			2.12	9.05	Escobal.....	9.05	2.15
			2.27	9.20	Concepción.....	8.45	1.55
			2.40	9.35	Hacienda Vieja.....	8.30	1.37
			2.55	9.50	Orotina.....	8.20	1.25
			3.05	10.03	Coyolar.....	8.02	1.10
			3.25	10.20	Cascajal.....	7.47	12.52
			3.42	10.37	Cambalache.....	7.28	12.32
					El Roble.....	6.55	11.55	5.45
					Puntarenas.....	6.30	11.30	5.15
5.15									4.55
5.40					Esparta.....				4.30
6.00					Barranca.....				
6.20					El Roble.....				
					Puntarenas.....				
a. m.	p. m.	p. m.	p. m.	a. m.	a. m.	a. m.	a. m.	p. m.	p. m.

ADVERTENCIAS:—Los trenes regulares de pasajeros que salen de San José a las 7.00 a. m. y de Puntarenas a las 6.30 a. m. pararán únicamente en las estaciones de Agencia. Los trenes locales que salen de San José a las 6.00 a. m. diariamente excepto los domingos, y de Puntarenas a las 5.30 a. m. diariamente excepto los lunes, admitirán pasajeros en las estaciones de bandera, pero en cantidad muy limitada y sin responsabilidad por parte del Ferrocarril por demoras o riesgos. Los trenes de pasajeros regulares de los domingos aceptarán pasajeros para todas las estaciones.

SERVICIO ADICIONAL:—Para comodidad de los pasajeros de provincias, el día jueves de cada semana, saldrá a las 2 p. m. de San José a Puntarenas un tren de carga con un carro agregado para pasajeros, y en la misma forma, día y hora de Puntarenas a San José. Este tren parará únicamente en las estaciones de San Antonio, Atenas, Orotina y La Boca. En ningún caso llevará más de un carro para pasajeros, que deberán comprar tiquetes de primera clase, y para evitar contratiempos se pueden reservar pasajes anticipadamente. Este tren no admitirá encomiendas o equipajes.

J. GOMEZ A., Administrador General — ALBERTO ZUÑIGA, Jefe de Tráfico

MEDICOS Y FARMACEUTICOS

El Consejo Superior de Salubridad solicita la cooperación de los señores Médicos y Farmacéuticos, con el fin de que se trasladen a las regiones más atacadas por la influenza y que carecen aun de los servicios de esos profesionales.

Entre otros, se necesitan Médicos para Siquirres, Santa Cruz de Turrialba, Pacayas y Cervantes, para los distritos del cantón central de Cartago, Tarrazú, Puriscal, Naranjo, Alfaro Ruiz, San Carlos, Miramar, Nicoya y Juntas de Abangares. Se reciben solicitudes en la oficina del Consejo Superior de Salubridad.

San José, marzo 13 de 1920.

El Secretario del Consejo,
ELIAS GRANADOS M.

La Influenza Española Para combatir la epidemia actual, gripe, trancazo, dengue y todas las enfermedades de hombres, mujeres y niños. Ofrecemos en venta "La Guía Práctica de la Salud, Tratado de Anatomía Fisiología e Higiene; con la descripción científica de todas las enfermedades, sus causas y curación.

En cuero \$ 22.00, medio cuero \$ 17.00; en Tela \$ 14.00; Rústica \$ 12.00. Con la adición de \$ 1.00 más sobre los precios indicados enviaremos este hermoso libro a cualquier parte de la República. Mande hoy por su obra y le obsequiaremos un Suplemento especial para combatir esta terrible plaga, la Influenza por la Junta Nacional E. U. U. de Médicos del Ejército de la Marina y otras autoridades de Medicina.—JOSE FRYDL E HIJO.—Unicos Agentes en Costa Rica, 50 varas Noroeste de la esquina de la Plaza Víquez, San José.

PALAS

Para café y para zanzas

Consulte nuestros precios antes de hacer sus compras

LA LONJA

SAUMA & CASTRO

Frente al costado Norte del Mercado

Telefono 756

Apartado 523

Varias notas

Saludo

Muy afectuoso lo presentamos a don Federico Gólcher quien en vía de negocios vino a esta capital.

Igualmente saludamos al Lic. don Horacio Castro Rodríguez

Nuevo Administrador

En Limón ha sido nombrado de nuevo Administrador de Correos el activo don Selim Castro. La vuelta del señor Castro al puesto que durante muchos años ocupó, ha sido muy bien vista por los habitantes de aquel puerto.

Viajeros distinguidos

Presentamos nuestro saludo a las siguientes personas quienes, después de una corta estadía en el extranjero, han vuelto a nuestra tierra: don Mario Urbini, don Raul Alvarez y señora, don Joaquín Lizano, don Raúl Guzmán, don Ricardo Bermúdez, don José A. Font, don Alvaro Castro, don Daniel Gallegos, don Francisco Peralta, don Eduardo Hutt don Aquiles Espinach, don Miguel Ruiz, don José Luis Agullar, don Rafael Castillo, don Guillermo Serrano, don Miguel A. Castro, don Gaston Michaud, don Gonzalo Quirós y don Francisco Martínez y familia.

Lima Beans

Frijoles blancos de Lima o habas blancas

La Gran Vía

Imp. EL HOMBRE LIBRE